

Liege 16 Decembre 1881.



Cher & très honoraire maître,

Mon collègue & ami, Monsieur le Prof. Fréderic, a bien voulu me communiquer la lettre que vous lui avez répondu, au sujet de la demande que je l'avais faite de faire au prof. de vous. Je vous remercie très cordialement des parab. avouable que vous avez adonné à mon sujet.

Je compte me rendre à Paris dans le courant de mois de Janvier prochain et je me permettrai d'aller vous faire visite.

Veuillez agréer, je vous prie, cher & très honoraire Maître, l'expression de mes sentiments le plus respectueux

Ph. Gelot

Liege le 9 Février 1886.

Cher et illustre Maitre,

Votre lettre m'a causé quelque peine car
je n'apprécierai que vous avez été et êtes encore
indisposé. J'en espère que vous ne tarderez pas
à me annoncer votre complet rétablissement.
Prisez bien votre temps car qui sait concerne ;
nous ne brûlons pas de temps et je serai content d'apprendre
que le démarquage que vous voudrez bien faire pour
moi, vous le ferez au détriment de Votre santé.

Je suis de nouveau remis avec ardeur au travail.
En ce moment je suis occupé à l'étude du
Grand amphithéâtre chez les Sénioriens. Je l'ai
découvert chez le Lampron, où il était en
inconnue et je compte compléter cette étude
par des recherches spéciales chez les Sélecteurs et
les Sénioriens ouvriers. Cela pourtant, je pense,
constituer le sujet d'un très fort intérêt
scientifique. Dès cette époque j'ai obtenu des résultats
également intéressants sur les organes sensi-
-tifs des Sénioriens Sélecteurs et ouvriers et
des Amphithéâtres. C'est là sans doute le sujet bien



ben étudié jusqu'à présent. Je suis assez
peuplé sur la question de savoir quel de ces
deux sujets je choisirais. Je vous crois pourra
me donner un conseil à cette matière, je l'ac-
cepterai bien volontiers. J'avoue cependant
que mes recherches sur le sympathique des
Torsions sont plus avancées que celles sur les
organes surinnervés et peut-être devrait-il plus
sage de m'a. tenir à cette question.

Je me permettrai encore, cher et savant
Maître, de vous demander quelques renseigne-
ments relativement à ma thèse.

Croyez-vous que des recherches originales sur
l'un ou l'autre de ces deux sujets suffisent-elles?
Y a-t-il un règle adopté relativement à
l'élection des thèmes, tant au point de vue du
tuté que des planches? Enfin, faut-il soutenir
la thèse le méracope quel moment de
l'année?

Ces questions que je me permets de vous
poser ne sont évidentes, d'ou part je le
désire que j'appréciez de soutenir ma thèse
dans le plus bref délai possible et d'autre
part par le délai de donner à mon mémoire
le plus d'extension possible.

Dès que vous le pourrez, cher et illustre Maître,
je vous serai très obligé si vous voudrez bien
répondre à ces questions.

Je terminerai en vous exprimant encore tout ma
gratitude et en vous priant de recevoir l'expres-
sion de mon plus profond respect



Charles Fabre

édition, serait à même de rendre le plus
grands services à la science française, en cou-
-rant tout son temps à des recherches fau-
-nastiques et biologiques et en facilitant
de la sorte le travail à tous les promoteurs
de la science ? Qui en penser, vous ? Mon idée
est : elle bonne ou bien n'autre - t'elle pas dans
vos intentions ?

On pourrait de la sorte, me semble-t-il, et
avec de très grands avantages, faire un concur-
-rence loyale à la Station de Naples, pour la
quelle les Zoologistes actuels sont pris d'un
fol engouement.

Je soumets ma pensée librement à votre haut
jugement et je me mets entièrement à votre
disposition, pour la cas où vous croirez ces
projets réalisables.

Avec l'expression de toute ma reconnaissance
pour la bienveillance que vous me témoignez,
mieux, je vous prie, cher et illustre Maître,
l'hommage de mon plus profond respect

Charles Culic

Liège 8 Juin 1886.



Cher et Savant Maître,

Votre dernière lettre m'a beaucoup plu.
Pour m'analyser bien écrit n'importe que vous étiez
indisposé ; mais j'étais loin de croire que
vous fussiez véritablement malade. Je fais
des vœux très sincères pour votre prompt
et complet rétablissement. Vous venez les
vacances : je suppose que vous ne manquerez
pas d'aller voir Roscoff et qu'au milieu
de votre belle installation et de vos systé-
s études de protection, vous ne faderez
pas à reconnaître la santé.

J'avais, je l'avoue, cher Maître, attribué
votre silence à une tout autre cause : je croy-
ais que vos démarches en ma faveur, au
sujet de la dispensation de la licence, n'avaient
pas abouti et que vous consigniez de mon af-
filiation en m'en communiquant les résultats.
Aussi, dans cette crainte et dans la crainte
de vous importuner davantage, n'osai je
vous écrire.

Depuis l'époque où je vous ai écrit,
j'ai vu M. le Directeur de l'enseignement

supérieur chez nous. Il m'a fait espérer que ma position serait améliorée dans un assez bref délai et que j'aurai tout lieu de compter que je ne tarderai pas à recevoir satisfaction. C'est question, paraît-il, chez nous, d'augmenter le personnel enseignant de nos Facultés, dans un délai pas trop éloigné. J'ai donc quelques expériences de ce côté. Mais cependant je sais, par expérience, ce que valent ces sortes de promesses et je ne me fais pas trop d'illusions : j'ai été si souvent déçu de ce côté.

Malheureusement, j'aime beaucoup la France, où j'ai de nombreux liens de famille et si je pouvais obtenir, dans votre beau pays, une position honorable dans l'enseignement supérieur, en chaire dans une Faculté, je n'hésiterais pas un seul instant, mais que j'aurai l'occasion de vous le dire au mois de Janvier dernier. Sous ce rapport, mes intentions n'ont donc nullement changé. Si vous me croirez sage, cher maître et savant collègue, d'être appellé à cet honneur chez vous, dites le moi bien franchement et je ferai alors tout ce qui sera nécessaire que je fasse pour y arriver. Je vous en serai éternellement reconnaissant et j'ose affirmer que jamais vous n'aurez l'occasion

de regretter le service que vous m'aurez rendu.

Si vous croiez qu'il ne me soit pas possible de me caser en France, aidez-moi alors à le faire plus promptement chez moi en m'adressant une lettre d'enconcamgement, que je pourrai montrer à l'occasion et dans laquelle vous exprimerez votre opinion franche et sincère sur le Mérite que vous me croiez et sur le valeur de mes publications.

Une idée m'est venue, que je vous transmets en vous priant de me dire ce que vous en penseriez. N'y aurait-il pas lieu de créer pour vos belles stations de Roscoff et de Banyuls, et sous votre haute et savante direction, un employé de cours Directeur à demeure, auquel on attribuerait le rang de professeur à Faculté ? Vos stations zoologiques rendent de grands services à l'enseignement de toutes les Facultés françaises, d'une part en permettant l'envoie de matériaux d'études pour les cours pratiques, et d'autre part en facilitant les recherches faunistiques des savants français et étrangers. Or, j'en trouve également et beaucoup moins à Ostende et en Norwège, pendant le temps où Sie demeure au-nous et je suis autorisé à croire que l'on fait partie, à l'aide de vos bons conseils, de me mettre rapidement au courant de ce comportement. quelle faune du littoral. Ne croirez-vous pas qu'en horizon instant, établi à demeure, est au Courant des Méthodes de recherche et de préparation, et placé sous votre surveillance

Liege 26 Juillet 1886

Cher et Savant Maître,

Recevez encoû, je vous prie, l'apprentissage
de tous le vœux que je forme pour votre
complet rétablissement ; que votre rétablisse-
ment vous rétablisse entièrement et prompt-
ement, c'est le plus vif desir !



J'en sais comment vous exprimer mes
remerciements pour la bonne telle d'encoura-
gement et de recommandation que vous
voulez me m'adresser. Votre bienveillante
approbation de mes modestes travaux sera
toujours pour moi une source de satisfac-
tion et d'encouragement vers l'avenir.
Combien je regrette seulement que les
circonstances me permettent pas de mettre

mes faibles talents et mon énergie, à la disposition de votre beau pays, j'en ai aimé un peu le milieu par mon affection et par mes liens de famille. Mais votre lettre ne m'a laissé aucun espoir à cet égard et je vous tiens qu'il faut que j'abandonne cette idée, qui me souvrait tend!

Tachy le bœuf, cher et illustre Maître, je
- mais je n'oublierai les encouragements et
les bons conseils, que vous m'avez donnés à cette
occasion et j'ose espérer qu'à l'avenir
vous ne me refuserez pas votre bienveillant
appui.

À mon prochain voyage à Paris, je
me ferai un devoir et un honneur d'aller
vous faire visite et j'ose espérer que je
vous trouverai en excellente santé.

Réservez, je vous prie, cher Maître, mon
meilleur de mon plus profond respect



Ch. Guérin

Lége 28 Decembre 1886.

Cher et Savant Maître,

Permettez-moi de vous adresser encor
sans mes remerciements pour les marges
de sympathie et de bienveillance que
vous m'avez données à diverses reprises
dans le courant de l'année, qui viennent
de s'écouler. Acceptez, je vous prie,
l'expression de tout le respect que je
forme pour votre bonheur et pour
la scène française, dont vous êtes
l'un des plus illustres représentants.

Très bien respectueux

Ph. Juilié

